

Se suscribe á este periódico, que sale los miércoles y sábados, en la imprenta de D. Manuel Santamaria á 10 rs. mensuales llevado á la casa de los Sres. suscritores.



En las provincias á 12 rs. al mes franco de porte.

Los avisos ó artículos se remitirán á la redaccion francos de porte sin cuyo requisito no se recibirán.

BOLETIN OFICIAL DE ALMERIA.

ARTICULO DE OFICIO.

GOBIERNO CIVIL DE LA MISMA.

Circular.—*Nim.* 320.

En virtud de comunicacion hecha por el Sr Alcalde mayor de esta Capital y partido á este Gobierno civil, invito á las personas que hubiesen dejado relojes ú otras alhajas para componer en casa y poder del relojero D. José Fernandez, fugado de esta ciudad, se presenten en el juzgado de dicho Sr. Alcalde mayor á manifestar las que sean, sus señas, calidad y valor, á objeto de ampliar con estas noticias la sumaria que contra el indicado Fernandez está formando el precitado Sr. juez de este partido.

Almeria 16 de Junio de 1835.—*Mariano Valero y Arteta.*

INTENDENCIA DE GRANADA.

Circular.—*Nim.* 33.

D. José Diaz de la Cruz ha sido nombrado por la Empresa del arriendo de los derechos del jabon, su representante en esta provincia. Lo que se anuncia en el Boletin oficial para conocimiento de los Ayuntamientos y subarrendadores de dicha especie. Granada 11 de Junio de 1835.—*Alejandro Mon.*

NOVEDADES.

Noticias de las Provincias.

Bilbao 27 de Mayo.—Segun cartas de Laredo de 25 del corriente, el 23 bajaron unos cuantos facciosos de la parte de Carranza sobre el camino Real, se apoderaron de cuatro carros de trigo y los llevaban consigo; pero sabido por el comandante de cazadores de la provincia de Santander Chavarri destacó inmediatamente cinco de estos en persecucion de los facciosos, á quienes alcanzaron en Molinar, les hicieron fuego, hirieron á uno, y rescataron los cuatro carros de trigo. Segun las mismas cartas una cuadrilla de ladrones estaba formándose en la noche del

25 de vizcainos y pasiegos en las cabañas de entre Buerga y la junta de voto, y sabedor de ello el comandante de cazadores Chavarri trató de sorprenderla, para lo cual usó de un stratagemá de acuerdo con algunos vecinos de aquella jurisdiccion, que fué el de vestir á cuatro cazadores en traje de vizcainos; vestidos de esta manera y con sendos garrotes y pistolas ocultas se pusieron en camino aparentando que iban á comprar ganado, sorprendieron á tres de la cuadrilla en una taberna en donde estaban bebiedo, y los entregaron á una partida de 14 cazadores que los seguia para protegerlos en caso necesario. En Limpias se está formando causa para la averiguacion de los cómplices y encubridores de la formacion de la tal cuadrilla.

Vitoria 29 de Mayo.—Antes de ayer llegó á esta el general Espartero con las divisiones de Alava y Vizcaya, y cuatro batallones mas: dos de Zaragoza, uno del Rey, y otro de granaderos provinciales, que parece son destinados á reforzar la brigada de Jauregui. Bien era menester. El mismo señor comandante general ha salido con todas estas tropas á las siete de la mañana, con media bateria por el camino de Guipuzcoa. Se dice que va á socorrer á Villafranca, y me temo que llegue tarde, aunque mucho debe esperarse de sus valientes defensores.

Idem 1.º de Junio.—Antes de ayer llegó á Vergara el general Espartero con los 18 batallones que llevó de esta, pasando por Durango y Elorrio.

Parece indudable que han sido rechazados los facciosos de Villafranca por su bizarra guarnicion mandada por el valiente Biscaret, con enorme pérdida. Echada á tierra una de las puertas por la artilleria facciosa, llegaron, segun dicen, á penetrar dentro de la poblacion; pero salieron mas que aprisa, y bien escarmentados. Hacen subir su pérdida á 400 hombres entre muertos y heridos. Zumalacarregui no habiendo podido conseguir que volviese al ataque uno de los batallones guipuzcoanos, diciendo sus individuos, que por qué no lo daban los navarros, dicen ha quitado á Alzaá su mando, y á varios oficiales las charreteras en el mismo campo.

Pamplona 30 de Mayo.—El Ecsmo. Sr. Ministro de la Guerra llegó ayer despues de medio dia

bres en los montes de Montbó, á la que sin embargo de las posiciones que ocupaban, batieron y dispersaron matando tres de los rebeldes é hiriendo á varios, y el resto huyó diseminado en grupos de seis á ocho en todas direcciones. La citada compañía habia vuelto al siguiente dia á los mismos montes y los de Montcalp para perseguir los dispersos y recoger los heridos que tal vez estarian ocultos en ellos.

El gobernador de Villafranca con fecha 28 da parte á S. E., refiriéndose al que le da el comandante militar de Villarreda, que habiéndose presentado el 27 delante de aquel pueblo las gavillas del Llarch de Copons, Griset, Mañé y Mesonero de Villós, con obstinado empeño de ocuparlo, fueron rechazados por la vizarria de sus urbanos que mataron un rebelde é hirieron otros tres, teniendo por nuestra parte la perdida de un urbano.

Rechazados en aquel ataque los rebeldes, fueron alcanzados en su retirada por la columna de Llorens, segun el parte que con fecha 23 desde Valls da á S. E. el general gobernador de Tarragona refiriéndose al que le da Llorens desde Santas Creus. Dicha columna atacó á la faccion tan luego como la avisó, y poniéndola inmediatamente en fuga, y persiguiéndola hasta la noche, de la cual se aprovecharon los bandidos para meterse en las escabrosas montañas de Selma, dejando en su fuga varios muertos con todo el bagaje, sin que por nuestra parte haya ocurrido otra desgracia que la muerte de un urbano.

Continuando la persecucion de esta faccion el gobernador de Villafranca dice á S. E. con fecha 28, que logró encontrarla con los urbanos de aquella villa, los del Vendrell, Villanueva y Escuadra de Arbós en la altura de Casa Soler de Rosset, donde atacados con el mayor denuedo, fueron desalojados de su posicion, obligándoles á dispersarse, y dejando en su poder cinco armas de fuego y otros efectos, contribuyendo completamente á su derrota la oportuna aparicion de la columna del citado teniente coronel Llorens.

El general gobernador de Tarragona con la misma fecha del 29 desde Valls, participa á S. E., refiriéndose á lo que le dice el dia anterior el comandante del batallon de urbanos de la misma villa, que encontrando la cuarta compañía de dicho batallon en el pueblo de Monreal á las antedichas gavillas, que se iban reuniendo desde su anterior derrota, las atacó con tal denuedo, que apesar de la desigualdad del número fueron batidas completamente, dejando en el campo dos muertos, y llevándose muchos heridos, siéndolo de gravedad un urbano por nuestra parte. Con este motivo, y en justo elogio de tan bueméritos urbanos, añade aquel general, y manda publicar S. E., para su justa recompensa y satisfaccion. Todo lo que me apresuro á trasladar á V. E. para su superior conocimiento y satisfaccion, no pudiéndome dispensar de manifestar á V. E. el distinguido comportamiento del capitán, oficiales y urbanos de la espresada compañía que asistieron con el mayor denuedo y entusiasmo á la mencionada jornada, y lo muy contento que me hallo del orden, disciplina y recomendable decision con que este batallon de urbanos se ha conducido estos dias, presentándose á porfia en los servicios mas interesantes, y en que mas pudieron distinguirse en obsequio de la justa causa de S. M. que con el mayor orgullo defienden, y estoy persuadido sabran defender á toda costa. De todo lo que

participan igualmente los demas urbanos y tropa de que se hace mencion en estos partes.

En el dia de ayer y anteayer atravesaron estas facciones huyendo, el camino real entre Montmañeu é Igualada, dirigiéndose á sus guaridas de Matamargó y Pinós, de cuyas fragosidades y espesos matorrales habian salido en union con el difunto Llauger, quedando así frustrado todos los planes fraguados en aquel estéril y difícil terreno, al que se ha obligado á refugiarse otra vez á todos los bandidos que intentaron por varios puntos pasar á distritos que les ofrecian recursos de que totalmente carecen, si bien se creen mas seguros para eludir todas las conbinaciones que en varias épocas la espesura de los bosques y la fragosidad les ha facilitado, logrando fatigar y aburrir á las tropas; pero felizmente este sistema es conocido, y la experiencia enseña que el medio mas eficaz es la miseria y privaciones que sufran en aquellos riscos, y les obliguen á venir á dar con las columnas, que situadas en puntos bien indicados, cubren el pais y les reciben como acaba de suceder. = El señor prefecto de los Pirineos orientales, desde Perpiñan, participa á S. E. en 26 del actual; que los refugiados carlistas en aquella ciudad, procedentes de varios puntos del principado, Mata, Broquetas, Ausenabra, el cura Basques, y Sostres de los que habia dado ya conocimiento, habian sido internados á los mas remotos departamentos, y que del mismo modo lo seria el fraile Serratacó, tan luego como convaleciera de una indisposicion que padecia; que ha aprehendido en la Serdeña, procedente de Génova, y con destino á estos rebeldes un barril de polvora en grano, y cinco quintales de cartucheria, mandando se activen en su distrito las pesquisas de estos efectos, y concluye felicitando á S. E. por la derrota de la gavilla del antes cabecilla Llauger. = Lo que de orden de S. E. se hace saber al público para su satisfaccion. Cervera 31 de mayo de 1835. = El brigadier gefe de la plana mayor. = Antonio Lasauca.

(B. O. de M.)

Parte recibido en la Secretaria de Estado y de despacho de la Guerra.

El general en gefe del ejército de reserva, desde Briñesca y con fecha del 6, da el parte siguiente: Esmo. Sr. Tengo la satisfaccion de participar á V. E. que la faccion del rebelde Merino fue alcanzada á las dos de la tarde del dia 3 del presente en Doña Santos por la columna del coronel Mir, trabándose accion en el paraje llamado la peña de Mojadal, resultando que los enemigos despues de una corta resistencia se pusieron en retirada con pérdida de muertos y heridos, y mas de 100 entre prisioneros y pasados, segun resulta del oficio que he recibido del Sr. general D. Mateo Ramirez, comandante general de la segunda division de este ejército, fecha del 4 en Aranzo de Miel, cuya copia incluyo á V. E.

Aun no se ha recibido el parte detallado de la accion que habia dado el coronel Mir; y como este gefe continúa la persecucion de los rebeldes no se puede saber el resultado de ella, que probablemente nos dará la total dispersion de la infanteria de Merino, como indica el Sr. general Ramirez, y manifiesta ha sucedido ya el alcalde mayor de Salas de

los Infantes, en oficio fecha de ayer.—No dudo que la actividad de las tropas en la persecucion emprendida por sus gefes y dirigida por el Sr. general Ramirez, reducirá en pocos dias la faccion de Merino al insignificante número de asesinos de que ha conestado siempre, los que se han librado hasta ahora de caer en manos de nuestros soldados, dividiéndose en pequeños grupos muy fáciles de ocultar en las asperezas del pais en que se guarecen.

El capitán general de Estremadura con fecha 2 del corriente mes comunica à este ministerio que los Urbanos del pueblo de Cilleros y Zarza la Mayor prendieron un fraile portugués llamado fray Lorenzo Piris, que estaba à la cabeza de una faccion despreciable compuesta de portugueses y españoles.

El mismo capitán general manifiesta haberse en pocos dias aumentado la Milicia urbana con 2.844 plazas de infanteria y 7 caballos, siendo 25.523 los Urbanos de todas armas que habia el 1.º del mes pasado en las provincias de Badajoz y Càceres, y ademas 5 compañías de seguridad.

El general en jefe del ejército de reserva remite al ministerio de la Guerra un parte, que desde Medina de Pomar en 3 de junio, le dirige el general D. Manuel Latre, comandante general de la primera division del mismo ejército, en el que se dice: que la guarnicion de Villava, reforzada con la compañía de granaderos de Castilla y carabineros del 2.º ligero, al mando del capitán de la primera D. José Vilaseca, salió con objeto de reconocer el fuerte, y posesionarse de él, si estaba en estado de poderse sostener: cuando llegaron à reconocerle ya los facciosos le habian quemado, y noticioso el referido capitán de que la faccion de Arroyo se hallaba en Berberana, quiso cerciorarse de su existencia; y en efecto un cuarto de hora antes de llegar à dicho pueblo vió que la faccion salia de él, camino de Orduña. Apenas esta divisó la columna, se preparó à recibirla formando por escalones, seria su fuerza como de 300 infantes y algunos caballos; y aunque superior à la de la columna, no dudó en atacarla, persiguiéndola hasta el monte de Santiago, por donde emprendió su retirada. Logrado el objeto y hallándose la tropa algo fatigada, sin comer, y siendo ya tarde, trató de regresar à Villava, lo que visto por el enemigo, y creyendo que este movimiento era una retirada, cargo à la columna con un vivísimo fuego y gritaría: el gefe dejó que los enemigos bajasen al llano, y cuando estuvieron lejos de su posicion les hizo frente y los cargó à la bayoneta persiguiéndolos hasta un cuarto de hora de Orduña: tuvieron algunos muertos, y bastantes heridos, entre ellos un ayndante de Arroyo; la columna solo tuvo un herido y un contuso.

El capitán general de Castilla la Nueva con fecha 8 del actual trascribe à este ministerio el parte siguiente:

Regencia de la Real jurisdiccion ordinaria de Berlarga.—Acabo de recibir el oficio de V. S., su fecha de ayer 5 à las once de la mañana; en esta hora que son las siete de la del de la fecha, y en contestacion, tengo la satisfaccion y placer de comunicar à V. S. que el alcalde mayor del Burgo con fecha de ayer me dice entre otras cosas lo que à la letra copió:

Por seis prisioneros de los hechos por los rebeldes en la villa de Ontoria, que han logrado fugarse de la faccion, y se han presentado en esta, se sabe que antes de ayer 3 del corriente y hora de las dos de su tarde, en Don Santos, contiguo à Aramo de Umiel, fue atacada, batida y totalmente dispersada la sangui-naria horda de bandidos de los acaudillados por el perjuro monstruo Merino, por una columna de 600 hombres de nuestras tropas fidelisimas.

Por el relato de estos sugetos presentados, se evidencia el completo destrozo que ha debido hacer la tropa en la faccion, que toda se hallaba reunida, y que al punto principió à dispersarse, pues cuando menos toda la infanteria ha debido sufrir la mayor mortandad y aprension; y los que no es de creer se habrán retirado à sus hogares abandonando tal caribe, puesto que su mayor parte eran estraidos violentamente de ellos. Deseo y espero en breve pormenores circunstanciados de tan brillante encuentro, que remitiré à V. S. con la posible presteza, y con la extraordinaria complacencia que lo practico de la presente y lisonjera nueva. Luego que reciba los pormenores que me ofrece, y direccion del cabecilla con sus restos, me apresuraré à comunicarlo à V. S., creyendo haya regresado à sus guaridas de la sierra. Antes de ayer aun no habia salido la columna de Soria: dire su direccion en sabiéndola, con cuanto ocurra, asegurando à V. S. que los Urbanos decididos de esta villa, lo están à sepultarse en el fuerte antes de entregar sus armas, cuyos extremos no temen, mácsime esperanzados en sus ofertas, por las que yo en su nombre les doy las mas espresivas gracias. Dios &c. Berlanga 6 de Junio de 1835. —Francisco Gonzalez de Santa Cruz.—Sr. Comandante general de la provincia de Guadalajara.—Es copia.—Sierra.

VARIEDADES.

El advenimiento al trono del nuevo emperador de Austria ha sido señalado con un acto de indulgencia hacia los condenados politicos de Spielberg. El conde Gonfalonieri, sentenciado à perpetuo encierro, y Mr. Castiglia à 20 años de prision, han sido perdonados y puestos en libertad.

—Un estudiante de Munich, llamado Adan Delitz, es el dichoso à quien ha cabido en suerte el palacio de Hütteldorf, valuado en 550,000 florines.

—Se halla actualmente en la ciudad de Bretaña alojado en una de las principales fondas, un extranjero que llama la atencion de la poblacion y es el objeto de todas las conversaciones. Dicen que es hijo natural de Napoleon y de una actriz célebre; hácese notar por su ostentacion y extraordinaria generosidad, que pudiera muy bien tacharse de prodigalidad si no se supiera, ó al menos se asegurara que posee mas de 300,000 francos de renta. Se citan de él hechos bastante chocantes, que nos abstenemos de referir por temor de no alterar la verdad, atendidos los diversos modos con que cada uno los cuenta. Por lo demas, podemos decir que, à ejemplo del grande hombre que se le da por padre, es aficionado à los soldados veteranos, y que la vista del uniforme militar le causa siempre una sensacion agradable.

(B. O. de M.)

IMPRESA DE D. MANUEL SANTAMARIA.

á esta plaza: segun noticias ha dado nueva organizacion á las fuerzas del ejército, y todos esperan feliz resultado de sus desvelos y fatigas.

Tarragona 26 de Mayo.—Gobierno militar y político de Tarragona y su distrito, y comandancia general de este y del de Tortosa.—Los rebeldes, cuyo número hasta ahora se ignora, mancomunados con algunos individuos de la villa de Montblanch, han logrado esta mañana introducirse en ella, aprovechando la coyuntura de ser día de mercado, y situándose ocultos en algunas casas, á una señal han atacado simultáneamente la casa fuerte, la del Sr. comandante de armas y alcalde mayor, y la del capitán de Urbanos de dicha villa, y á pesar del ardid extraordinario con que han intentado sorprender á aquel puñado de valientes, solo han conseguido asesinar al centinela de la casa fuerte, siendo inmediatamente rechazados de ella por los dignos Urbanos de Valls que la ocupaban, y que con la mayor serenidad y valor la han defendido. Tampoco han podido penetrar en la casa del benemérito alcalde mayor y comandante de armas D. José Montaldo, el cual en union con el escribano D. Mariano Berenguer y otros individuos, dirigieron inmediatamente un vivo fuego sobre los malvados.

A los primeros tiros, el subteniente del destacamento D. Antonio Gabaldá, que se hallaba en una casa inmediata al fuerte, impelido por su bizarría, no ha vacilado un momento en correr á ponerse á la cabeza de sus compañeros, pero desgraciadamente los foragidos lo han asesinado atrozmente en la calle al tiempo de irse á incorporar á la fuerza de su mando, verificando igual atentado con el teniente graduado de capitán ilimitado en aquella villa, D. Narciso Vidal.

La oportunidad con que han volado al socorro de dicha poblacion la columna del comandante Llorens y la de la Gándara, ambas al mando de este, y el bizarro denuedo con que los valientes soldados han atacado el convento de la Misericordia y varios puntos del pueblo, de los cuales se hallaban posesionados los rebeldes, han correspondido al distinguido concepto que aquellas decididas tropas merecen: llegar, atacar á los malvados, á pesar de su resistencia, y ponerlos en vergonzosa dispersion y fuga, ha sido todo obra de un momento; pagando bien caro su atrevimiento, pues han dejado una porcion de muertos en el campo, y entre ellos se asegura hallarse el cabecilla Citquet de la Esplugu.

Lo que me apresuro á manifestar al público para su conocimiento y satisfaccion de los leales de la villa de Montblanch, no menos que de los beneméritos Urbanos de Valls, y tropas que con tanta oportunidad y bizarría han volado á su socorro, debiendo desengañarse los malvados que por mas sorpresas que convinen é intenten, y por mas ardidés de que se valgan, hallarán siempre entre las valientes tropas y decididos y bizarros Urbanos, el escarmiento ó la muerte.—El general Gobernador.—*Jose Maria Colubi.*

Zaragoza 31 de Mayo.—En comunicacion del comandante del fuerte de Peralta fecha 29 dice que la pequeña guarnicion facciosa de los Arcos fué sorprendida en Sansol por los Urbanos de Estella y de Lerín que la condujeron prisionera á este último punto. Segun las últimas noticias comunicadas por el

gobernador militar de Alcañiz la facción capitaneada por el nuevo adalid Fr. Manuel Garzon, fraile dominico, se compone en su totalidad de viejos y muchachos sacados de los pueblos y obligados á tomar este partido; unos por las sugerencias de los agentes de la revolucion, y otros amenazados si no lo admitian. El mismo gobernador manifiesta á S. E. los vivos deseos que tienen los Urbanos de los pueblos de aquel distrito de verse completamente armados para resistir las invaciones de estos vándalos, que debiendo su existencia únicamente al robo y á las rapiñas, saquean los pueblos que tienen la desgracia de ser invadidos por sus gavillas. Cuando el convencimiento de esta inconcusa verdad demostrada por una fatal esperiencia penetre en todos y les haga conocer quiénes son los verdaderos enemigos de sus intereses y de su tranquilidad, entonces deduciendo por precisa consecuencia que los que atentan contra estos objetos que le son tan caros, son los únicos y exclusivos enemigos de la consolidacion de un gobierno sabio y protector, que en oposicion con los abusos y los desórdenes reprimirá con mano fuerte á los que acostumbrados á vivir en medio de ellos estan haciendo los últimos esfuerzos para alejar la paz, que es el cimiento sobre el que debe levantarse el grandioso edificio de la prosperidad nacional, identificada con el reinado de nuestra inocente Soberana, objeto de las mas lisonjeras esperanzas para los que pacíficos y sumisos á la voz de las autoridades, viven tranquilos ansiando el momento de ver desaparecer de su vista la ominosa presencia de los que bárbaramente ingratos á la madre patria conspiran á su total ruina, prolongando los horrores de la feroz discordia que enrogece algunos puntos de nuestra península con la sangre de sus hermanos y compatriotas.—D. O. de S. E.—El gefe interino de la plana mayor.—Tiburcio de Zaragoza.

(E. del C.)

Barcelona 2 de Junio.—Capitania general del ejército y principado de Cataluña.—Plana mayor.—Seccion central.—El coronel D. Pascual Churruga desde Ager con fecha 28 da parte á S. E., que habiendo verificado en cumplimiento de la orden que le dió desde Pons para hacer movimiento rápido sobre Ager, consiguió la sorpresa de una faccion de 50 hombres á las once de la noche con dos compañías del 1.º de ligeros y los guías de Talarn, que hizo adelantar al cargo del capitán de aquel cuerpo D. Jaime Travesa. Los facciosos se hallaban desprevenidos y esparcidos por las casas, fiados en la vigilancia de una pequeña guardia. Nuestras tropas atacaron con ardor la poblacion, pero desconociendo sus calles y salidas no pudieron conseguir todo el fruto que se prometian de esta sorpresa. No obstante, han dejado dos hombres muertos en las calles, se les han hecho seis prisioneros, los cuatro de Castelló de Farfana, cogido siete armas de fuego, tres sables, mucha ropa, el caballo del cabecilla llamado Tardat, y la yegua de su segundo el Estudiante: se han presentado algunos á indulto de la gavilla dispersa.

El gobernador de Gerona con fecha del 27 da parte á S. E., que por un movimiento combinado que dispuso de la segunda compañía de cazadores de América, con la columna móvil de Bañolas, lograron encontrar la gavilla de Saura en número de 200 hom-